







UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA ARCHIVO

INFORME TÉCNICO FINAL SOBRE LA EJECUCIÓN DEL PROYECTO 2021/09: "DESCRIPCIÓN, DIGITALIZACIÓN Y DIFUSIÓN DE UN FONDO DE MUJERES: EL MOVIMIENTO DE MUJERES DE ACCIÓN CATÓLICA (M.A.C.)¹

Marzo 2023

¹ Conservado y custodiado en el Archivo de la Universidad Pontificia de Salamanca desde 27 de julio de 2018.

Contenido

1. ANTECEDENTES	2
2. EQUIPO	3
3. ACTIVIDADES	3
4. REVISIÓN DE OBJETIVOS Y METAS CONSEGUIDAS	6
5. ANEXOS DE FOTOGRAFÍAS (1 a 1 por separado en formato JPG)	••••
6. <u>TEXTO PARA SU DIFUSIÓN</u>	7

Proyecto 2021/009 "Descripción, digitalización y difusión de un fondo de mujeres: el movimiento de Mujeres de Acción Católica (M.A.C.)".

INFORME TÉCNICO FINAL

Universidad Pontificia de Salamanca

Archivo

1. ANTECEDENTES

El 17 de junio de 2022 la Universidad Pontificia de Salamanca, y concretamente el Archivo de la misma, resultó beneficiario de la XXIII Convocatoria de ayudas a proyectos archivísticos por el proyecto 2021/009 "Descripción, digitalización y difusión de un fondo de mujeres: el movimiento de Mujeres de Acción Católica (M.A.C.)". El 18 de septiembre de 2022 Iberarchivos hacía el primer pago del proyecto, y el 28 de febrero de 2023 el segundo.

Este fondo, junto con otra documentación de Acción Católica, llegó al archivo en varias cajas de embalaje el 27 de julio de 2018. Junto con la documentación llegaron varios inventarios relativos al movimiento de M.A.C. realizados en el antiguo domicilio de la calle Alfonso XI de Madrid:

-El inventario nº 6 de Acción Católica General incluía una relación de contenido del fondo de Mujeres de Acción Católica (1934-1995), cuya documentación fue descrita ya posteriormente en el Archivo de la UPSA, a la par que se elaboraban dos inventarios (topográfico y por series documentales).

-El inventario nº 7 de la Federación de Movimientos de A.C. incluía el inventario del fondo de Mujeres de Acción Católica (1934–1968).

La documentación del movimiento que se está describiendo en el presente proyecto llegó al archivo formando parte de la documentación sin ningún tratamiento archivístico, pertenecientes a M.A.C., a Acción Católica General, a la Federación de Movimientos de Acción Católica y a Acción Católica General de Adultos. Algunos documentos llegaron metidos en cajas de archivo, otros en carpetillas y otros sueltos en cajas de embalaje.

Una vez que fue aprobado el proyecto por el programa Iberarchivos, se puso en marcha la contratación de una técnica de Archivo con cargo a dicha concesión y se hizo efectiva el 21 de septiembre de 2022.

2. EQUIPO

Técnica Medio de Archivos: Ana Isabel Huete Caballo (Coordinadora del Archivo

UPSA)

Técnica Medio de Archivos: Ángeles Sánchez González

3. ACTIVIDADES

Las actividades realizadas, siguiendo el cronograma expresado en la tabla 8 del formulario de solicitud del proyecto, han sido las siguientes:

- ➤ Revisión de la documentación suelta y acumulada en cajas y sin ningún tratamiento archivístico.
- Estudio de la bibliografía acerca de las Mujeres de A.C. y del papel de la mujer de este movimiento en la España del siglo XX.
- Elaboración del cuadro de clasificación del fondo, consultando la normativa correspondiente y la propia documentación.

CUADRO DE CLASIFICACION

DEL FONDO

"MUJERES DE ACCIÓN CATÓLICA"

- 1. GOBIERNO Y REPRESENTACIÓN
 - 1.1. ÓRGANOS COLEGIADOS
 - 1.1.1. ASAMBLEA GENERAL
 - 1.1.2. PLENO GENERAL
 - 1.1.3. COMISIÓN GENERAL
 - 1.2. ÓRGANOS UNIPERSONALES
 - 1.2.1 CONSILIARIO GENERAL
 - 1.2.2. PRESIDENTA
- 2. ORGANIZACIÓN
 - 2.1. SECRETARÍA
 - 2.2. TESORERÍA
- 3. FORMACIÓN
- 4. PROMOCIÓN Y DIFUSIÓN

- 4.1. ACTIVIDADES
- 4.2. DIFUSIÓN
- 5. VOCALÍA DE RELACIONES CON LA U.M.O.F.C.
- 6. CONSEJO GENERAL DE LAICOS
- 7. CENTROS DE CULTURA Y PROMOCIÓN FEMENINA
 - Reorganización de cajas y expedientes de 42 cajas de archivo: ordenación y reordenación de documentos, quitar grapas, clips, sacar los documentos de fundas de plásticos y meterlos en carpetas adecuadas no ácidas. También se organizaron los diferentes expedientes y se procedió a su identificación y signaturación.
 - O De la caja 97 a la 121 contienen documentos propiamente de archivo, y de la caja 122 a la 138 son publicaciones del movimiento, que consideramos que forman parte de su archivo, puesto que en ellas publican sus informes, acuerdos, reuniones, memorias, etc. Dichas revistas y boletines no se han digitalizado por su carácter periódico, fuera del alcance de la ayuda del programa.
 - ➤ Descripción de expedientes en 356 fichas ISAD(G) siguiendo la normativa archivística internacional, accesibles en abierto a través del repositorio institucional de la universidad:
 - Elaboración de un inventario topográfico (por signaturas y orden cronológico) https://summa.upsa.es/details.vm?q=id:0000150466
 - ➤ La difusión del fondo M.A.C. se ha realizado desde el primer momento de aprobación del proyecto por Iberarchivos:
 - o Digitalización de documentos del fondo de M.A.C.

42 Cajas-347 expedientes-15.386 imágenes

- Asociación de cada objeto digital con su correspondiente descripción y volcado en el repositorio institucional SUMMA.
- o Entradas en redes sociales y medios de comunicación
- Seminario presencial público titulado "Cómo encontrar elementos científicos para tu trabajo de investigación", impartido en varias jornadas en las instalaciones del Servicio de Biblioteca y Archivo de la UPSA (Sede central y campus Champagnat) sobre el trabajo técnico de la documentación y difusión del fondo en la celebración de la XX Semana de la Ciencia en Castilla y León (noviembre 2022). Se presentó una selección de documentos variados del fondo de M.A.C. y de otros

fondos. Concretamente del fondo en cuestión se presentaron artículos, publicaciones, programa de actividades, cartas, cuestionario, expedientes, fueros, solicitudes, comics. Dicha actividad se publicitó también en redes sociales.

- O Ponencia titulada "Presentación de Fondos de A.C.E. relacionados con la Cultura obrera y la evangelización" impartida dentro del Programa de la Conferencia "Iglesia y el mundo del trabajo, desafios mutuos" del Aula Rovirosa-Malagón en colaboración con el Instituto Superior de Pastoral (16 de febrero de 2023).
- O Difusión del fondo de forma oral y escrita en consultas de investigadores (vía presencial, correo electrónico o telefónicamente).
- Se tiene previsto la publicación de artículos en revistas especializadas con referencias al trabajo realizado y metas conseguidas al término de la realización del proyecto.
- > El personal del Archivo de la UPSA ha asistido a diversos itinerarios formativos

En todo momento se ha realizado un continuo control de calidad. Así ha habido un trabajo de adaptación de lo previsto en el estudio inicial del fondo y lo que la realidad nos iba dejando ver. De esta manera, bastantes documentos que habían llegado al archivo formando parte de M.A.C. se ha visto que no pertenecían a dicho fondo y sí al movimiento de Acción Católica General de Adultos.

Por otra parte, ha habido un trabajo de revisión constante de las descripciones y de las fichas ISAD(G) que las contienen.

4. REVISIÓN DE OBJETIVOS Y METAS CONSEGUIDAS

El objetivo principal del proyecto era la descripción, digitalización y difusión de un fondo de mujeres: el movimiento de Mujeres de Acción Católica (M.A.C.) y después del trabajo técnico archivístico realizado podemos afirmar que dicho objetivo se ha conseguido.

- En el formulario de solicitud se hacía referencia a la intervención de documentación de 4 metros lineales de archivo, y al final, se han intervenido 4,7.
- El trabajo técnico realizado:
 - Intensifica la calidad del trabajo archivístico y fomenta el impacto positivo en el usuario especializado con la asociación de cada objeto digital con su correspondiente descripción y volcado en el repositorio institucional SUMMA.

- Acerca a la sociedad en general el patrimonio documental que custodia.
- Refuerza la calidad en el servicio de referencia del archivo, puesto que ayudará a los investigadores que quieran consultar el fondo de Mujeres de Acción Católica.
- Resalta el valor histórico y documental de fuentes de primer orden para el estudio de historia de este movimiento y de la labor de estas mujeres en la sociedad del s. XX.
- Aumenta la visualización de las acciones de estas mujeres de este movimiento como operadoras activas en favor de su colectivo social y que quedaron en la sombra del protagonismo frente a sus homólogos masculinos.

Salamanca, a 16 de marzo de 2023

Fdo. Mirian de las Mercedes Cortés Diéguez Rectora Universidad Pontificia de Salamanca









5. ANEXOS DE FOTOGRAFÍAS (1 a 1 por separado en formato JPG.)

6. TEXTO PARA SU DIFUSIÓN

El fondo del movimiento de Mujeres de Acción Católica conserva la documentación generada por dicho movimiento.

El proyecto tenía como objetivo principal la descripción, digitalización y difusión del fondo. Se trataba de documentación sin tratamiento técnico archivístico y después del trabajo realizado se puede acceder a la descripción e imágenes digitales de sus documentos en el repositorio institucional de la Universidad Pontificia de Salamanca.

El archivo permite el acercamiento a una fuente de primer orden para conocer la trayectoria de este movimiento y la contribución de estas mujeres en el desarrollo cultural y social de la sociedad española del s. XX.